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本报讯 1月24日，2024年

全国体育政策法规规划工作会

议召开。国家体育总局副局长、

党组成员张家胜出席会议并讲

话。

张家胜指出，做好2024年

全国体育政策法规规划工作要

深入学习贯彻党的二十大和二

十届二中全会精神，坚持以习

近平新时代中国特色社会主义

思想为指导，认真领会习近平

法治思想，坚决贯彻习近平总

书记关于体育的重要论述和

重要指示批示精神，认真落实

全国体育局长会议要求，出思

想、出规范、出水平，围绕体育

强国建设中心任务，积极开展

体育理论研究、体育政策研制、

体育规划实施、体育法治推进、

体育改革谋划，为全面推进体

育强国建设提供强有力的政策

制度保障。

体育总局群众体育司、上

海市体育局、河南省体育局、黑

龙江省体育局、湖南省体育局、

河北省体育局、体育总局航管

中心、北京师范大学全民健身

与全民健康高质量融合发展高

端智库就相关专题作交流发

言。 （刘昕彤）

本报讯 近日，北京市武术队来到国家体育馆，在CBA联赛北控队和天津队的比赛中

场休息时，进行了精彩的武术表演，受到现场观众欢迎。

北京市民李静是铁杆球迷，她说：“机会难得，近距离观看武术表演，感觉很震撼。”现

场塞尔维亚观众内纳德表示：“我来中国已经8年了，对中国传统文化非常感兴趣，在篮球

比赛中能看到武术表演对我来说很新颖，可以感受到不一样的风采。”

本次活动由国家体育总局武术运动管理

中心和中国篮球协会合作举办，旨在通过中

国篮球联赛平台，积极展示武术项目的独特

魅力，让武术表演走到群众身边，增进观众对

武术运动的了解，为武术项目的良性发展、繁

荣发展营造良好的社会氛围。

下一步，各省（自治区、直辖市）武术队将

陆续登上2023—2024赛季CBA和WCBA联赛

更多场次比赛进行展演，内容包括“拳”“掌”

形韵、“刀”光“剑”影、武魂、武术散打等，充分

展示武术项目的多样性，弘扬中华体育精神，

不断提升武术项目的社会影响力。

（王子纯）

2024年全国体育政策法规规划工作会议召开

本报讯 广东省体育局近日组织召开关

于在全省大中小学校设置体育教练员岗位的

实施细则座谈会，统一思想认识、宣讲政策内

容、交流经验做法、解答问题困惑，推动贯彻

落实，为下一步充分用好用活学校体育教练

员岗位奠定坚实的基础。

会上，已经先行先试、开始探索学校体育

教练员岗位设置的深圳市、中山市、肇庆市，

作为典型单位发言，介绍在推动学校教练员

岗位设置的具体实践经验。

会议就推动落实学校体育教练员岗位提

出主动做好政策宣讲，布局各地市优势运动

项目，搭建体育后备人才培养新阵地等方面

的具体要求。希望各地市能够用好用活政策，

让学校体育教练员在全省遍地开花，开创优

势运动项目普及发展的广东新路径，为体育

强省建设注入新活力。

（黄心豪）

本报讯 2023—2024赛季中国女子冰球职

业联赛1月24日在北京进行了总决赛第二战，握

有一场胜利的深圳昆仑鸿星队以6比1战胜哈尔

滨队，在三场两胜制总决赛中以总比分2比0夺得

总冠军。

中国女子冰球职业联赛由中国冰球协会主

办，是我国首次举办的国内最高水平的女子冰球

职业联赛。7支队伍经过两个月70余场比赛的争夺

排定位次，第二至七名分别是哈尔滨队、北京队、

齐齐哈尔兰迪队、河北队、上海队和四川队。

本赛季一场未输的深圳昆仑鸿星队展现出

志在必得的气势，首节轰出20次有效射门，6分32

秒孔明会接威尔金森和于柏巍传球破门得分，为

深圳昆仑鸿星队拿下本场比赛首分。哈尔滨队

在强大压力下犯规过多，且只有1次有效射门。

第二节深圳昆仑鸿星队继续在对手门前制造

压力，22分04秒，哈尔滨队换人失误，由侯秋光执行

2分钟受罚。虽然处于人数劣势，但哈尔滨队并没

有一味死守，23分05秒，王佳欣打出一记妙传，张钰

琦接球单刀带球命中，哈尔滨队打入“少打多”的

经典入球，将场上比分扳平。随后深圳昆仑鸿星队

休斯顿、福克斯连中2球，为球队取得3比1领先。

第三节哈尔滨队体力下降明显，犯规不断，难

以组织有威胁的进攻。深圳昆仑鸿星队则打得更

有章法，托米宁、图加斯、朱瑞再中三元，为球队锁

定胜利。深圳昆仑鸿星队以22场不败战绩获得首

届女子冰球职业联赛总冠军奖杯，同时也包揽了

联赛另外4个重量级奖项：最佳前锋由图加斯获

得，刘智新荣获最佳后卫称号，最佳守门员奖项颁

给王雨晴，于柏巍当选最有价值球员。（田 洁）

本报记者 田 洁

2023—2024赛季中国女子冰球职业联赛自去

年11月25日在黑龙江省齐齐哈尔市揭幕，至今年1

月24日在北京产生首个职业联赛冠军，7支球队、

185名球员在两个月时间里进行了4站共71场赛

事，赛事规模、比赛密度都开历史先河，对中国女

子冰球的发展起到了促进作用。“拥有我们自己

的冰球职业联赛，是中国冰球界长久以来的期

盼。”中国冰球协会主席王玄说，“有了这个平台，

孩子们就有球可打。我们的核心目的是提高竞技

水平，打进米兰冬奥会。”

冰球实力强的国家都拥有自己的联赛，如今，

中国也进入了女冰职业联赛元年。老运动员得以

保持良好的竞技状态和水平，年轻队员进步显著，

王玄认为这是女冰联赛最大的收获。中国女冰国

家队队长、本届联赛最有价值球员于柏巍说：“以

前总在想，我们什么时候能有自己的联赛。没想

到在自己还是运动员的时候真的实现了。”在去年

夏天“十四冬”赛场上度过35岁生日的于柏巍是中

国女冰现役年纪最大的球员，固然有她的自律和

对冰球的热爱与坚守，但长期参加加拿大、俄罗斯

高水平职业联赛对她保持良好的竞技水平帮助很

大。“这个赛程我是完全能够适应的。”于柏巍说，

由于深圳昆仑鸿星队实力较强，并未遇到太多艰

难的比赛，体能消耗不是很大，“事实上作为一名

职业运动员，应该让自己适应各种比赛节奏，这样

更能促进自身能力的提升，在联赛中做好体能储

备，到了国家队比赛遇到两组打或者三组密集轮

换的时候就能有充分的体能和心理准备。”

哈尔滨队和北京队是首届女冰联赛中年轻的

两支球队，无论是她们自己还是对手，都感受到了

各自的进步。哈尔滨队是本届联赛比赛打得最多

的球队，达到23场，深圳昆仑鸿星队和齐齐哈尔兰

迪队都打了22场比赛，北京队21场，没有打入决赛

阶段的球队也都打了18场。“密集的赛事安排对我

们的体能要求很高，这方面能力的提升也非常明

显。”哈尔滨队17岁小将王佳欣曾在去年世锦赛甲

级A组比赛对阵丹麦的比赛中打入一球，在本月

进行的U18女冰世锦赛乙级A组比赛中又帮助球队成功夺冠升入甲

级，是球队的中坚力量。结束在荷兰的U18世锦赛，她又赶回北京加

入到总决赛第二场的比赛中。王佳欣直言在联赛中获得的经验让她

在比赛中更自信：“我们在比赛中战术变化非常丰富，这都需要在实

践中去熟练。比赛多了，我能够熟练掌握的战术就多了，在比赛中就

更加敢于战术变化，遇到同样的问题解决的办法也多了。”

“每支球队都有进步，这为女冰的未来奠定了人才基础。”王玄

说。于柏巍认为联赛为更多的球员提供了展示的平台，可以让教练

员看到更多可能性，“以前虽然也有选拔，但是基数很小。在联赛这个

平台上，会有更多球员进入视野，拓宽了选拔的基础。这样可以对运

动员形成正向激励，进入良性循环。”

首届女冰联赛3支球队引入了11名外援，她们在场上展现出的技

术和意识，以及职业素养成为各队学习的榜样。“联赛让我们有更多的

比赛去锻炼，增加经验，提高技术，还可以从对手身上学习到很多，与高

水平外援同场竞技，对我们的帮助非常大。”北京队球员王文卓说。

本土教练和裁判也在联赛中得到锻炼。7支球队中有3支球队选

择了本土教练，河北队主教练于伟华表示：“以前困扰我们的是缺乏

比赛来评估训练水平，比如运动员的训练效果、教练员的训练方法都

是需要通过比赛来检验和反馈的。这个赛季我们的队伍明显不一样

了，进步很大。”中国冰球协会对裁判员提出了公正、准确执裁的要

求，并举办了多期裁判员专项培训班。王玄表示，中国冰球协会已经

邀请国外优秀教练为本土教练员进行授课，并已与国际冰联沟通，推

荐专业能力强、素质高的年轻裁判员去执裁更高级别冰球比赛，提升

执裁能力。

女冰联赛还着重加强了对赛风赛纪、行业风气方面的要求，将国

家队“团结、拼搏、守纪、奉献”的精神带到联赛中来。“联赛70多场比

赛打下来，没有出现一例质疑裁判的情况。”王玄说，“教练员、运动

员要尊重裁判，尊重对手，把精力放在提升自身水平上，让联赛风清

气正。”

本报记者 顾 宁

紧张激烈的冰球比赛、考验勇气与体能的攀冰比赛、将越

野滑雪与定向运动相结合的滑雪定向比赛……近日，第九届

大众冰雪北京公开赛相关赛事火热开展，为冬日的北京带来

一场又一场精彩的冰雪赛事。

冬夏结合妙趣横生

冬日的密云水库旁，白雪皑皑、银装素裹，目前正是滑雪

爱好者享受冰雪运动的好时节，第九届大众冰雪北京公开赛

暨首届北京市滑雪定向公开赛在密云云佛山滑雪场举办。本

次比赛设亲子组、公开男子组和公开女子组，来自北京市各区

200余名选手报名参赛。

滑雪定向是结合定向运动和越野滑雪的一项冬季运动，

是国际定向运动联合会认可的四项定向运动之一。本次比赛

中，邹玥珑与妈妈携手以18分34秒获得亲子组第一名，对此，

他们开心地表示，滑雪是他们喜爱的运动，夏天也参加过定向

比赛，这次滑雪定向比赛，把他们喜爱的两项运动结合在一

起，非常有意思。未来他们将继续参与滑雪定向活动，通过比

赛锻炼身体，感受体育运动的快乐。

本次赛事不仅为广大滑雪爱好者提供展示交流的平台，

也为广大北京市民提供近距离参与滑雪定向运动的机会，加

强大众对该运动的理解，进一步激发大众参与冰雪运动的热

情。同时，赛事通过“体育+旅游”模式，宣传密云区的旅游资

源，带动人们感受密云生态美景，品尝当地美食，促进体育消

费，擦亮密云体育产业发展金名片。

冰球比赛促进交流

最近一段时间，对于喜爱冰球运动的北京大众来说，第九

届大众冰雪北京公开赛暨第二届成人冰球比赛一定是大家谈

论最多的赛事之一。本次赛事吸引了17支参赛队伍、200余名

冰球爱好者参赛。国家体育馆冰球馆洁白平滑的冰面，让北京

冰球爱好者感受到冬奥会场地的魅力。

参加本届比赛的醒狮队队长张然表示：“我们球队的队员来

自各行各业，有老师、医生、在校学生，还有国企和外企工作人

员。无论大家来自哪里，通过冰球都已结下深厚的友谊。平日里

大家都是忙完白天的工作和学习后，来到球场一起打球。冰球已

经融入到我们的生活中，成为大家每周必不可少的活动。”

队友们在场上团结协作，在场下的生活中互帮互助，冰球

运动成为不少年轻人构建人际关系、联络友情的新途径。本次

赛事组委会也以连接不同冰球爱好者圈层为宗旨，促进大家

交流，让不同年龄、不同社会角色的人群均能参赛，感受冰球

运动的魅力，在忙碌的工作生活中重拾活力。

小众项目同样精彩

第九届大众冰雪北京公开赛暨首届北京攀冰公开赛日前

在美丽的密云云蒙峡景区举办。来自10余个省区市的选手以

及在京国际友人，近百人参与其中。

攀冰是一项相对小众的冰雪运动，北京每年只有两个月

左右的时间可以参与该项运动，因此本次赛事对于攀冰爱好

者来说无疑是十分珍贵的机会。赛事组委会首次在大众冰雪

北京公开赛中设置该项目，也是希望支持攀冰运动，更好满足

广大攀冰爱好者就近就便参与赛事的需求，促进该项目更好

发展，让更多人体验小众项目的精彩。

谈及大众冰雪北京公开赛，北京市体育总会负责人表示，

大众冰雪北京公开赛创办于2015年，由北京市体育局、北京市

体育总会等主办，北京市体育总会秘书处等承办。多年来，赛

事规模逐年扩大、参与人数越来越多，带动了广大北京市民积

极参与冰雪运动。

本届赛事进一步提升服务保障及赛事的参与性、互动性、

趣味性，赛事旨在充分发挥北京市体育组织和社会力量的作

用，组织和引导群众广泛参与冰雪运动，大力普及推广冰雪健

身项目，扩大冰雪运动人口。坚持以满足群众的冰雪健身需求

为根本出发点和落脚点，通过分类指导、按需供给，推进冰雪

体育高质量发展，力争让更多北京市民都能享受到冰雪运动

带来的快乐。

此外，本届赛事继续发挥北京市体育组织的专业优势和

积极作用，进一步丰富和完善冰雪运动赛事平台，促进冰雪体

育消费，形成商旅文体融合发展，进而推动构建更高水平的全

民健身公共服务体系，为建设体育强国贡献北京力量。

（上接第一版）

“体育文化是体育产业高质量发展的必然要求，也是体育

产业走向高质量发展的一个重要标志。近年来，中国体育文化

的内涵不断丰富，从登山精神、女排精神，到北京冬奥精神，从

竞技赛场上振奋人心的中国运动健儿，到奥运遗产传承和创新

发展中，‘中国式’再发展被世界认可；从构建更高水平的全民

健身公共服务体系，到‘双循环’新发展格局下中国体育产业的

高质量发展；再到大家耳熟能详的‘村超’‘村BA’‘村VA’等民

间体育赛事的繁荣，体育文化一直根植于历史悠久的中华文

明，在体育强国建设的征程中，融通现代科技力量，融合传统精

髓，在助推城市经济发展的同时，也展现出强大的中华文化自

信。”中华全国体育基金会副理事长、秘书长彭维勇表示，体育

强国梦与中国梦紧密相连，体育文化在体育强国建设的征程中，

有着非常重要的作用。讲好新时代中国体育发展的故事，可以推

动体育文化向更高层次发展，推动中国体育产业更稳健、更长远

的发展。

“我们要坚定文化自信，大力弘扬中华体育精神，推动体育

文化精品创作，传播体育正能量，以体育赛事为平台，积极开展

形式多样，内容丰富的体育文化活动，不断挖掘和充分体现体育

的综合价值和作用，营造正能量、好声音，建设体育强国文化氛

围，为我们强大的‘中国自信’注入更多体育力量。”彭维勇说。

有业内人士指出，如今，我国的体育文化正与科技、教育、旅

游、康养等行业深度融合，带来对美好生活的新期待、新消费、新

活力。
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